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‘Treasures of the Golden Chest Brought to Light…’: Revisiting the Sources and Purport of the ‘Truthful Record of the Qing Dynasty’

 

Аннотация

Статья посвящена анализу комплекса источников, послуживших основой для создания фундаментального памятника по истории Цинского Китая «Цин ши лу» («Правдивые записи о династии Цин»), на основе изучения отечественных, китайских и монгольских исследований. В 2013 г. в АРВМ КНР на старописьменном монгольском языке опубликован исторический труд «Правдивые записи о монголах Цинской империи», составленный на основе «Цин ши лу». Коллективом сотрудников Института монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН осуществляется перевод, источниковедческий и исторический анализ этого издания, материалы которого дополняют известные сведения о назначении и источниках «Цин ши лу». Обзор источников памятника дает представление о степени достоверности исторической информации «Правдивых записей о династии Цин» и о содержании богатейшего исторического материала относительно правления маньчжурской династии в Китае и истории Внутренней Азии в Цинский период. В статье представлены аутентичные сведения о составе источников «Цин ши лу», зафиксированные в «Правдивых записях о монголах Цинской империи». Проанализированы и систематизированы сведения о «Маньвэнь лао дан» («Старый архив на маньчжурском языке»), ставшего основой для написания «Правдивых записей» о деяниях первых маньчжурских правителей в условиях становления официальной традиции историописания и делопроизводства в Китае при маньчжурской династии. Приводятся данные о «Мэнвэнь лао дан» («Старый архив на монгольском языке»), который также стал источником при составлении ранних хроник «Правдивых записей о династии Цин», и недостаточно изучен в отечественном востоковедении. Рассматриваются вопросы назначения «Цин ши лу» во всем многообразии исторических и политических функций данного сочинения. На основе анализа состава источников «Правдивых записей о династии Цин», включающего официальные документы, свободные от интерпретации составителей, в совокупности с исследованием важного значения памятника в политической жизни государства, сделан вывод о высокой ценности и достоверности сведений «Цин ши лу» и новых возможностях для изучения международных отношений в истории Внутренней Азии.

 

Abstract

The article analyzes a corpus of sources that formed the basis of the most notable record of the Qing Empire, the ‘Truthful Record of the Qing Dynasty’ (Qingshilu). The analysis is based on a careful study of Russian, Chinese and Mongolian scholarship. A historical treatise ‘Truthful Record of the Mongols under the Qing Dynasty’ based on the Qingshilu and written in the Old Mongolian script was published in the Inner Mongolia Autonomous Region of the People’s Republic of China in 2013. A team of researchers from the Institute of Mongolian, Buddhist and Tibetan Studies of the Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences (RAN) has been working on its translation, source studies and historical analysis, as its materials supplement the available data on the purport and sources of the Qingshilu. Review of its sources allows a better assessment of the veracity of the historical data of the ‘Truthful Record of the Qing Dynasty’ and a deeper understanding of its rich historical material on the Manchu dynasty ruling China, as well as Inner Asia during the Qing period. The article reviews the sources of the Qingshilu as listed in the ‘Truthful Record of the Mongols under the Qing Dynasty.’ Information on the Man Wen Lao Dang (‘The Old Archive of the Manchu Language’) is amassed and analyzed. The Man Wen Lao Dang was one of the sources used in compiling of early chronicles of the deeds of the first Manchu rulers into the ‘Truthful Record.’ The official historiographical and record-keeping tradition was then emerging in China under the Manchu dynasty. The authors assess the purport of the ‘Truthful Record of the Qing Dynasty’ throughout the spectrum of historical and political functions of the treatise. Analyzing of the sources of the ‘Truthful Record of the Qing Dynasty,’ including official documents untainted by compilers’ interpretation, and studying the import of the text in the political life allows to contend great value and veracity of the Qingshilu. The authors see new possibilities for studying international relations in the history of Inner Asia.

 

Ключевые слова

Исторический источник, «Цин ши лу», Китай, Монголия, династия Цин (1644 – 1911 гг.), востоковедение, источниковедение.

 

Keywords

Historical source, Qingshilu, China, Mongolia, Qing Dynasty (1644–1911), oriental studies, source studies.

 

 

Список литературы

Доронин, Б. Г. Китай XVII–XVIII вв.: проблемы историографии и источниковедения. - Л.: Ленинградский университет, 1988. - 173 с.

Доронин, Б. Г. Историография императорского Китая XVII–XVIII вв. - СПб.: Филол. фак-т СПБГУ, 2002. - 288 с.

Маньвэнь лао дан: Старый архив на маньчжурском языке / Под ред. В. Е. Ларичева. Пер. с маньчжур. Л. В. Тюрюминой. – Новосибирск: Изд-во ИАЭТ СО РАН, 2013. – 276с.

Мелихов, Г. В. «Да Цин личао шилу» как исторический источник // Страны Дальнего Востока и Юго-Восточной Азии (Проблемы истории и экономики). - М., 1969. - С. 68-79.

Biggerstuff, K. Some Notes on the Tunghua lu and the Shihlu // Harvard Journal of Asiatic studies.  1938.  № 3.  С. 296297.

Дайчин улсын монголын магад хууль (Правдивые записи о монголах Цинской империи). Т. 1. – Хух-Хото: издательство просвещения Внутренней Монголии, 2013. – 1236 с.

Се Гуйань «Цин шилу» яньцзю. (Исследования по «Правдивым записям династии Цин»). – Шанхай: Изд-во «Шанхай гуцзичубаньшэ», 2013. – 703 с.

 

References

DORONIN, B. G. Kitai XVII - XVIII vv.: problemy istoriografii i istochnikovedeniya [China in the 17th – 18th centuries: Issues of historiography and source studies. In Russ.]. Leningrad, Leningradskii universitet publ., 1988, 173 p.

DORONIN, B. G. Istoriografiya imperatorskogo Kitaya XVII - XVIII vekov [Historiography of Imperial China of the 17th –18th century. In Russ.]. St. Petersburg, Filol. fak-t SPBGU publ., 2002, 288 p.

Man'ven' lao dan: Staryi arkhiv na man'chzhurskom yazyke [LARICHEV, V. E. (ed.), TURUMINA, L. V. (trans.). Man Wen Lao Dang: The Old Archive of the Manchu Language. In Russ.]. Novosibirsk, IAET SB RAS publ., 2013, 276 p.

MELIKHOV, G. V. “Da Tsin lichao shilu” kak istoricheskii istochnik. [‘Da Qing lichao shilu’ as a historical source. In Russ.]. IN: Strany Dal'nego Vostoka i Yugo-Vostochnoi Azii (Problemy istorii i ekonomiki) [Countries of the Far East and Southeast Asia: Issues of history and economy]. Moscow, 1969,  pp. 68-79.

BIGGERSTUFF, K. Some Notes on the Tunghua lu and the Shihlu // Harvard Journal of Asiatic studies,1938, no. 3, pp. 296297.

Daičing ulus-un mongγul-un maγad qauli [True records of the Mongols of the Qing Empire. Volume 1. In Mongolian.] Hohhot, The Center of Education of Inner Mongolia publ., 2013, 1236 p.

XIE, Guian. Qing shi lu yan jiu [A study of Qing Dynasty's memoir. In Chinese]. Shanghai, Shanghai gu ji chu ban she publ., 2013, 703 p.

 

Сведения об авторах

Базаров Борис Ванданович, доктор исторических наук, академик РАН, профессор, Институт монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН, директор, г. Улан-Удэ, Российская Федерация, , 8-3012-43-35-51, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Сундуева Екатерина Владимировна, доктор филологических наук, Институт монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН, главный научный сотрудник, г. Улан-Удэ, Российская Федерация, 8-3012-43-35-51, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Цыренов Чингис Цыбикдоржиевич, кандидат исторических наук, Институт монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН, научный сотрудник, г. Улан-Удэ, Российская Федерация, 8-3012-43-35-51, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Нолев Евгений Владимирович, кандидат исторических наук, Институт монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН, научный сотрудник, г. Улан-Удэ, Российская Федерация, 8-924-658-0665, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

About authors

Bazarov Boris Vandanovich, PhD in History, member of the Russian Academy of Sciences (RAN), professor, Institute for Mongolian, Buddhist and Tibetan Studies, Siberian branch of Russian Academy of Science (RAN), director, +7-3012-43-35-51, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Sundueva Ekaterina Vladimirovna, PhD in Philology, Institute for Mongolian, Buddhist and Tibetan studies, Siberian branch of Russian Academy of Science (RAN), chief researcher, +7-3012-43-35-51, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Tsyrenov Chingis Tsybikdorzhievich, PhD in History, Institute for Mongolian, Buddhist and Tibetan studies, Siberian Branch of Russian Academy of Sciences (RAN), researcher, +7-3012-43-35-51, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Nolev Evgenii Vladimirovich, PhD in History, Institute for Mongolian, Buddhist and Tibetan studies, Siberian Branch of Russian Academy of Sciences (RAN), department of history and culture of Central Asia, researcher, +7-924-658-0665, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Сведения о грантах

Исследование выполнено при финансовой поддержке гранта Правительства Российской Федерации 14.W03.31.0016 «Динамика народов и империй в истории Внутренней Азии».

 

Grant information

The study has been supported by the Ministry of Education and Science of the Russian Federation (science project no.14.W03.31.0016 ‘Evolution of peoples and empires of Inner Asia’).

 

В редакцию статья поступила 4.05.2017 г., опубликована:

Базаров Б. В., Сундуева Е. В., Цыренов Ч. Ц., Нолев Е. В. «Открылось то, что хранится в золотом сундуке…»: к вопросу об источниках и назначении «Правдивых записей о династии Цин» // Вестник архивиста. – 2018. - № 1. – С. 11-23. doi 10.28995/2073-0101-2018-1-11-23

 

 

Submitted 4.05.2017, published:

BAZAROV, B. V., SUNDUEVA, E. V., TSYRENOV, Ch. Ts., NOLEV, E. V. “Otkrylos' to, chto khranitsya v zolotom sunduke…”: k voprosu ob istochnikakh i naznachenii “Pravdivykh zapisei o dinastii Tsin” [‘Treasures of the Golden Chest Brought to Light…’: Revisiting the Sources and Purport of the ‘Truthful Record of the Qing Dynasty.’ In Russ.]. Vestnik arhivista / Herald of an Archivist, 2018, no. 1, pp. 11-23. doi 10.28995/2073-0101-2018-1-11-23

 





Полностью материал публикуется в российском историко-архивоведческом журнале ВЕСТНИК АРХИВИСТА. Ознакомьтесь с условиями подписки здесь. 



		
		
	

	

  
													

					
																		
												

											

											
					
										

										
					
															
									

								

								
					
							

						

						
						
						
					

				

			

		

	

	
		
		
			
			
				
				

 	

[image: Яндекс.Метрика]

	© 2008-2021 Вестник архивиста. Все права защищены. 

По вопросам работы сайта и размещению рекламы: vestarchive@gmail.com
	







			

			
			
		

	

	
		
			

	

[image: ]




	
